

05/10/2024 Vpe pág: Vpe portada:

Fecha:

\$515.658 Difusión: \$515.658 Ocupación:

Audiencia \$824.089 Tirada:

10.800 3.600 3.600 159,81%

Sección: Frecuencia: 0



Subsecretaria lanza el Mes del adulto mayo hace visita "estratégica a Alto Hospicio

La destacada socióloga que encabeza la subsecretaría de Servicios Sociales inauguró en Tarapacá la nutrida agenda de actividades que trae octubre a escala nacional. El punto más alto y significativo lo hizo en Alto Hospicio, donde fiscalizó en terreno el avance de un proyecto de vanguardia -que asombra al mundo y a Latinoamérica- en materia de "Cuidados".

Isabel Frías Periodista UC

De manera imprevista e impensada –si se considera la compleja instalación que tuvo el primer año de gobierno- es evidente que Gabriel Boric Font ya comienza nítidamente a consolidar un legado con su agenda centrada en las personas mayores. Y lo está haciendo además por partida triple: Promoviendo la urgencia de reformar las pensiones, trabajando en una nueva institucionalidad para el innovador concepto que alberga el programa "Chile Cuida" y elevando sustancialmente el presupuesto destinado a atender las carencias de los adultos mayores destinando volúmenes de recursos nunca vistos.



En palabras más simples, el presidente más joven que ha tenido Chile puede ser considerado desde ya como el político que más ha hecho por la creciente población adulta mayor de este país, ésa que más sufre los rigores de una vulnerabilidad que nadie debiera encarar en el abandono, ni menos en una silla de ruedas o atado moribundo a una cama.

Precisamente a eso –a dar realce a ese trabajo a ratos invisible para los grandes medios nacionales- es que llegó a Iquique la Subsecretaria de Servicios Sociales del Ministerio de Desarrollo Social y Familia, Francisca Gallegos Jara.

Socióloga de formación, magister y postulante a un Doctorado en esa misma disciplina, pocas profesionales están tan bien escogidas para la enorme responsabilidad que sostiene sobre sus hombros: Haciendo gala de una extraña combinación de calidez con eficiencia, el mismo día en que Francisca Gallegos se trasladaba vía aérea hasta la capital de Tarapacá, firmaba también el comunicado en que agradecía la gestión de Gastón Jara a cargo de la Seremia de esa cartera en nuestra región, y en forma casi paralela designaba como subrogante a Carmen Gloria Muñoz Córdova en una repartición virtualmente "estratégica". A pesar de las altas horas de la noche en que se produce el encuentro periodístico con El Longino, la subsecretaria de Desarrollo Social y Social despliega una cordialidad excepcional para explicar que "justamente estamos iniciando oficialmente el Mes de las Personas Mayores cuyo lema es el buen trato y quisimos hacerlo acá en la región de Tarapacá con un hermoso pasacalles en la Plaza 21 de Mayo, hasta donde nos han acompañado un conjunto de organizaciones vinculadas a los adultos mayores y, por cierto, donde hemos hecho un acto simbólico donde pudimos compartir y comentar cuáles son los esfuerzos programáticos que estamos haciendo para velar por los derechos de las personas mayores y también qué programas y medidas estamos llevando a cabo de concretamente en las áreas de promoción del bienestar y sobre todo de la autonomía de quienes están en la última etapa de su vida", explica su mañana de viernes, muy cerca de las heroicas aguas iquiqueñas.

Continua en página 5.

05/10/2024 Audiencia \$824.089 Tirada: Vpe pág: \$515.658 Difusión:

Ocupación:

\$515.658

10.800 3.600 3.600

159,81%

Sección: Frecuencia: 0

wwwdiariolonginocl



Pág: 5

A reglón seguido, Francisca Gallegos precisa que el colorido pasacalles este viernes "es una actividad que se organizó desde el Servicio Nacional del Adulto Mayor v nuestra visita la quisimos hacer coincidir con estas efemérides tan relevantes para la gente, pero además, porque como Gobierno creemos que la vinculación ciudadana es clave, como asimismo dar cuenta de las ayudas y de los servicios concretos que les estamos entregando a las personas", sostiene la profesional

¿Se siente cómoda con estas actividades callejeras, que acá en nuestra región son muy habituales y tienen un sello muy local?

-Por supuesto que sí. Además, que el propio presidente Boric nos ha subrayado la necesidad de estar en terreno, con las personas, conocer cuáles son las realidades tan diversas de nuestro país y, por tanto, nos pone muy contentas tener esta oportunidad de conocer de cerca cuáles son los intereses y las preocupaciones de las organizaciones de las personas mayores de la región de Tarapacá, en Iguique, en Alto Hospicio, en Colchane y demás localidades de nuestro altiplano. ¿Tiene un énfasis informativo su visita, en ese sentido?

-Uno es los énfasis es que queremos dar el vamos a este mes de reconocimiento a las Personas Mayores, hablar y dar a conocer sus derechos y también transmitir los desafíos que tenemos por delante en materia de política pública.

Partimos de la base que no hay forma de hacer política pública, particularmente política social sin ponerle rostro a las reales necesidades de las personas y, justamente, como nos ha dicho en el Discurso del Presupuesto 2025 el presidente de la República, nuestro lema hoy es cumplir con Chile y hacerlo de cerca, conociendo la realidad en los terrenos en que desarrolla su vida la ciudadanía. Esto es para nosotros vital y un desafío que tenemos cotidianamente que abordarlo.

En ese último discurso presidencial se anunció el incremento de un 37% en una "partida" muy específica que atañe a la población de más de 60 años. ¿Cómo podemos interpretar ese aumento tan

drástico?

-Una excelente pregunta, porque justamente el 2025 será el año de "cumplir con Chile". Es decir, 2025 es un período en que todo nuestro esfuerzo está orientado a consolidar lo sembrando, el que fuimos desarrollando durante los años anteriores y donde el programa "Chile Cuida" forma parte de esos grandes desafíos.

Con esos recursos anunciados concretamente lo que nosotros vamos a hacer es, de partida, aumentar la cobertura de los "Programas de Atención Domiciliaria" dirigidos a las personas "cuidadoras" y también de quienes requieren de cuidados no solo con el factor edad presente, sino también estamos abarcando en el Presupuesto Fiscal del próximo año los diferentes tipos de discapacidad que afligen a las familias: pensemos en personas mayores, en quienes una situación mermó su autonomía física, personas con discapacidad severa o leve, personas con cualquier enfermedad degenerativa, dependientes, etcétera.

¿Sabemos exactamente cuántas personas componen son los chilenos y chilenas afectadas por alguna de estas vulnerabilidades, en Tarapacá?

-Nosotros estimamos que hay cerca de 16 mil personas que realizan la tarea de cuidar de otras personas, todos los días y de manera no remunerada. Ya hemos identificado nuestra base de datos a esas 16.000 personas y por tanto sabemos que tenemos una brecha por cubrir para llegar a esas personas, para conocer cuáles son sus características. Y ese 37% de aumento de recursos se centrará en atender sus necesidades durante 2025, poniendo foto de modo especial en "Chile Cuida", que es una oferta coordinada de programas públicos que entregará apoyos y dineros tanto a personas cuidadoras como guienes reciben esos cuidados y que estén el (RSH).

¿Parece altamente probable que esas 16 mil personas cuidadoras que viven (o sufren) en Tarapacá son mujeres?

-Sí, en efecto. Los cuidados es probablemente una de las actividades más humanas que puedan caracterizarnos como

seres humanos, porque todos hemos sido cuidados en algún momento, muy probablemente, nos van a cuidar a nosotros mismos si sufrimos alguna enfermedad; todos requerimos de cuidados en algún momento de

Fecha

Vpe portada:

Vpe:

Sin embargo, lo que hemos visto es que esa tarea ha sido invisibilizada, pese no solamente al valor social sino al valor económico que posee ese tiempo y esa actividad. Los estudios señalan que los cuidados humanos pueden significar hasta el 25% del Producto Interno Bruto, es decir, mucho más alto que la minería, inclusive que el sector financiero.

De acuerdo con nuestras bases de datos, un 87% de las personas que se dedican al cuidado de otras personas es mujer. Los cuidadores son en su mayoría mujeres, hay que decirlo.

Usted ha venido a nuestra región también a ver el avance de un programa en Alto Hospicio que es bien pionero. ¿De qué se trata exactamente?

-Allí en Alto Hospicio, pero también en Colchane, el gobierno del presidente Boric decidió apostar por desplegar la construcción de una iniciativa pionera e inédita en nuestra país, muy de vanguardia en materia de Personas Mayores y en esa línea hemos programado reunirnos con usuarias y usuarios del programa Red Local de Apoyos y Cuidados, que es parte de Chile Cuida y que hoy atiende ya a un total de 142 personas en Alto Hospicio bajo un modelo integral que estamos consolidando y de o cual estamos muy orgullosos y expectantes porque en esta comuna está levantándose el Centro de Cuidados, como ocurrirá también en Colchane gracias a ese incremento presupuestario anunciado, y que consiste en que en ese espacio puede ir y ser atendido por un conjunto de profesionales, con estructuras e implementos requeridos para ello, a fin que sus cuidadores o cuidadoras tengan tiempo para dejarlos durante el día para destinar ese tiempo Registro Social de Hogares a otras actividades personales, y con el consiguiente beneficio para su propia salud, física y anímica.

> Estamos ante un avance que sin duda ha sido aplaudido transversalmente y aquilatado desde todos los sectores.

> Entendemos que el concepto es encargarse de quienes necesitan cuidados, pero siempre



apuntando a la prevención y que las personas tengan una vejez saludable.

-Exactamente, Y para ello se requiere la articulación de todo el aparato del Estado, de toda la política pública; requiere coordinación de varios ministerios claves como por ejemplo el de Salud y obviamente que el Ministerio del Deporte y también otros como el de las Culturas.

¿Por qué impulsar estas iniciativas pioneras precisamente en Tarapacá? ¿Tenemos más pobreza, más necesidades o lo estamos haciendo "mejor" que el resto o es porque estamos más alejados del poder central?

-Evidentemente, hay algo de todo lo que menciona, por supuesto, pero yo recordaría las palabras del presidente Boric

quien en el mismo discurso que señalamos él habló de hacerse cargo de la diversidad territorial, de los requerimientos que tiene una región que se encuentra el Norte de Chile donde existe una situación fronteriza relevante.

El gobierno del presidente Boric está haciendo cargo, en definitiva, de brechas históricas respondiendo desde la política pública con justicia social.